

EL TRADICIONALISTA

SEMANARIO

ÓRGANO DE LA COMUNIÓN CATÓLICO-MONARQUICA EN ESTA PROVINCIA

| | | | | |
|--------|--|---|--|---------|
| Año II | Precios de suscripción Un mes. 0'50 pesetas. Trimestre. 1'25 id. Pago adelantado. | Castellón 31 de Marzo de 1894 SE PUBLICA LOS SÁBADOS | Redacción y Administración Calle de la Magdalena, número 12, donde se dirigirá toda la correspondencia. Remitidos á precios convencionales | Núm. 59 |
|--------|--|---|--|---------|

EL MATRIMONIO

Del Duque de Madrid

Los días del Príncipe Alain.—Banquetes en Praga.—Un concierto.—El Cardenal Schoeznborn.—Telegrama de D. Jaime.—Felicitación de Su Santidad León XIII.

Recibimos por el correo noticias del señor Duque de Madrid que alcanzan hasta el 14 del corriente y que han de interesar á nuestros lectores.

El 10, fiesta onomástica del Príncipe Alaino de Roan, celebrase en el castillo de Sichrow en toda intimidad, y al siguiente, día 11 domingo, trasladáronse todos los habitantes del castillo á Praga, los Príncipes de Rohan al hermoso palacio que poseen en aquella ciudad, y Don Carlos al hotel Blauer Stern, donde le habían sido remitidos de Viena multitud de telegramas de felicitación expedidos de España, que le conmovieron profundamente, así como á nuestra futura Reina.

En la capital de la Bohemia las dos primeras familias de la aristocracia, la Princesa Aursperg y los Condes Waldstein, ofrecieron dos banquetes á los augustos prometidos; el de la Princesa Aursperg completamente íntimo, sin un solo invitado, y el del Conde Waldstein con la asistencia de los más altos personajes de Praga, el Cardenal Príncipe Schoeznborn, su hermano el Conde Schoeznborn, con su esposa, nacida Princesa Loewenstein, el gran Bailío de Malta conde de Tcum, etc.

Después de la comida casi todos los invitados al Palacio Waldstein, uno de los más suntuosos, no sólo del Imperio, sino de Europa, se trasladaron á un concierto de beneficencia que se daba en el Rudolfinum, cuyos elegantes palcos estaban ocupados por toda la alta aristocracia de Praga. En uno de ellos se veía también al Cardenal Schoeznborn con sus familiares.

Ya hemos dicho que Su Eminencia dará la bendición nupcial á los augustos prometidos, los cuales fueron también á visitar al Cardenal á su palacio, visita que el primado de Bohemia devolvió en seguida al Duque de Madrid.

Innecesario es decir que durante la brevísima estancia de Don Carlos en Praga fueron á inscribirse al hotel Blauer Stern las Autoridades y primeros personajes de la ciudad.

El 13 trasladáronse todos á Viena, y al llegar por la noche, entre los infinitos telegramas que aguardaban, tuvo Don Carlos la alegría de hallar uno de don Jaime, fechado la víspera en Puerto Said felicitando de corazón á su augusto padre por sus esponsales, y anunciando que el 16 desembarcaría en Europa.

Igualmente tuvo el consuelo el augusto proscrito de hallar una afectuosa y paternal carta de Su Santidad León XIII, felicitándole por su próximo enlace.

El Príncipe D. Jaime en Europa.—Entrevista afectuosísima.—Don Jaime en tierra española.

(POR TELEGRAFO)

Viena 17, 11'40 m.

El Príncipe don Jaime, que ha desembarcado felizmente en Trieste de regre-

so de su viaje, se halla en Viena desde esta mañana con su augusto padre, que le ha presentado á la Princesa María Berta.

Con este motivo han reinado grandísima expansión y cordialidad entrañable entre el señor Duque de Madrid y S. A. R., cuyo viaje ha terminado con una etapa interesantísima, pues ha permanecido quince días en tierra española en Filipinas visitando á Manila y gran parte de la isla de Luzón.

Melgar.

ECOS DEL DESTIERRO

En Frohsdorf.—Los augustos esposos y el Príncipe D. Jaime.—En Praga.

El 16 del corriente, la futura Duquesa de Madrid, acompañada por su augusto prometido y por sus hermanos el Príncipe Alaino y la Princesa Juana de Rohan pasó el día en el castillo de Frohsdorf, á cuyas puertas le guardaba, para prestarle sus homenajes, la fiel colonia que allí reside, con el capellán Mons. Curé á su cabeza.

Principiaron todos por trasladarse á la capilla para rezar unidos en aquel sitio, impregnado todavía de las oraciones y del espíritu de los piadosísimos tios de Carlos VII, y después se visitó en detalle el castillo, donde sin sorpresa ninguna pues era lógico y natural, y el mismo hecho se había verificado en las residencias de los Rohan, hallaron en las galerías de cuadros retratos de comunes y augustos antepasados, entre ellos Reyes tan gloriosos como Francisco I y Enrique IV, por cuyas venas corría mezclada, según ya hemos dicho, la sangre de Rohan con la de Borbón.

Por la noche regresaron á Viena, y había bastado la ausencia de un día escaso para que á su regreso á la capital del Imperio hallase Carlos VII acumulado tal número de telegramas y de cartas, que sólo para enterarse rápidamente de aquellas entusiastas felicitaciones fué preciso velar hasta muy tarde.

A la mañana siguiente tuvo la gran alegría de ir á recibir en la Sudbahn á su amadísimo hijo el Príncipe D. Jaime, de quien nada decimos en este sitio porque separadamente nos proponemos relatar todo lo que sea *publicable* del interesantísimo y patriótico epilogo de su viaje.

El pasado domingo de Ramos, después de haber asistido en Viena á los Santos Oficios, partió el Sr. Duque de Madrid para Praga, con los Príncipes de Rohan y la Princesa María Berta. Sólo pensaban detenerse en la capital de Bohemia el lunes, prosiguiendo después para el castillo de Sichrow, en cuyo retiro se proponían pasar los días de Semana Santa y de Pascua.

El Príncipe D. Jaime no se separó ni un momento de su amadísimo padre y de la futura Duquesa de Madrid en todo el día 17 ni en la mañana del 18, hasta despedirlos en la estación, reinando entre ellos la mayor expansión y cordialidad.

Invitado por los Príncipes de Rohan al castillo de Sichrow, S. A. R. aceptó con reconocimiento, aplazando su ida para

mañana; pues ahora, después de su larguísimo viaje, necesitaba hacer en Viena cosas indispensables, y en seguida quería ir á abrazar á sus augustas hermanas que le esperan con impaciencia.

El general Sacanell tenía el honor de acompañar al Sr. Duque de Madrid á Sichrow quedándose esta vez en Viena el Conde de Melgar, tanto para estar á las órdenes de D. Jaime, como para atender al redbo y despacho de la voluminosa correspondencia allí expedida.

EL MARQUÉS DE CERRALBO

EN ALICANTE

Tomamos de *El Cullerot Alicanti* el siguiente suelto:

«La visita del Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo y de Almarza á nuestra Redacción nos ha honrado y satisfecho sobremedura.»

Su objeto no era otro que participarnos su agradecimiento por las frases que tributamos á un ilustre hombre público en nuestro último número, ensalzando los nobles propósitos que animan á dicho señor en beneficio de esta hermosa tierra.

Pero como no tuviéramos el gusto de haberlo encontrado en nuestras oficinas, lémosle devuelto su visita al conde de Alcudia y de Villalobos, demostrándole á la vez la inmerecida honra que nos ha dispensado, y ofreciéndole nuestros respetos y consideración más distinguida.

El señor marqués, que es el verdadero tipo del caballero y del hidalgo español, nos ha dispensado la honra de acoger nuestra visita, en la que nos ofreció su particular apoyo, expresándonos sus buenos deseos en favor de Alicante.

Después de hablar de asuntos relacionados con los intereses de la población, nos despedimos del Sr. Cerralbo, cuya amabilidad no reconoce semejanza, siendo grande la satisfacción que sentimos por la atención con que nos ha honrado.»

Noble aclaración

Con muchísima satisfacción reproducimos las siguientes palabras con que *El Eco Militar* ha juzgado los esponsales del Señor Duque de Madrid y las apreciaciones de la prensa liberal, cuyos odios políticos ni siquiera dan lugar á la caballerosidad y la decencia.

Dice, pues, el ilustrado colega militar: «Tiene razón que le sobra *El Correo Español* al protestar, como lo hace, en términos duros y enérgicos, contra la actitud inculcable de una gran parte de la prensa madrileña con motivo de la próxima boda del Pretendiente.»

Nosotros hemos guardado una prudente reserva en este asunto, porque aparte de nuestras convicciones y de nuestro amor á la dinastía reinante, vemos en D. Carlos de Borbon un caballero, y estimamos que al insultarle á gran distancia se comete una ligereza ó acaso una cobardía.

En cuanto á las palabras y chistes obscenos que se han permitido los periódicos que cita el articulista al hablar de la no-

ble y virtuosa Dama Doña Berta de Rohan, también á nosotros nos han producido náuceas en el corazón y en el estómago, porque no se nos alcanza cómo se haya podido llegar al límite extremo de la perversión moral, olvidando que el fénix de los ingenios españoles ha dicho lo siguiente:

«Es honrar á las mujeres deuda á que obligados nacen todos los hombres de bien, por el primer hospedaje de nueve meses que diéronlos y es justo que se les pague.»

Verdad es que cuando Lope de Vega escribió esto no había periódicos de casa y boca, ni se había levantado sobre el pavés á *S. M. Perro chico*.

La nobleza que revela el anterior suelto al hablar así de un adversario, es la mejor expresión del pundonor caballerosidad é hidalguía proverbiales en los militares españoles, y el elogio mejor de *El Eco*, que verdaderamente es hoy eco de esos sentimientos nobilísimos.

No pedimos los carlistas favor para el Príncipe desterrado por la revolución, pedimos justicia, y á esa virtud parece que son en esta tierra acreedores todos, hasta los revolucionarios más subidos, con la única excepción del Sr. Duque de Madrid y cuanto con él se relacione. Por eso es tanto más de elogiar la espontánea caballerosidad de *El Eco Militar*.

VIAJE DEL PRÍNCIPE

PARÉNTESIS

Con el artículo que pocos días há insertamos, relativo á la estancia de D. Jaime en Macao, damos por terminada la sucinta y verídica crónica del viaje á Oriente de nuestro amadísimo Príncipe, con que han sido honradas nuestras columnas.

Fáltanos todavía otra parte de dicho viaje, la más interesante y la de mayor importancia, ó sea la relativa á la visita hecha por S. A. R. á Filipinas; pero por su mismo excepcional interés, y por el que ha de inspirar no solo á nuestros lectores habituales y á nuestros amigos de siempre, sino á los indiferentes en cuyas manos caiga, pensamos hacer de ella un todo separado.

Si tardamos algunos días en su publicación, esperamos que nuestros suscritores nos lo habrán de perdonar, comprendiendo las razones á que obedecemos.

D. Jaime ha visitado nuestra gran colonia asiática con corazón de español y con inteligencia de hombre de estado.

Valiéndose del absoluto dominio que ejerce sobre multitud de lenguas, y utilizando este don de la naturaleza, que le permite pasar con igual facilidad y verosimilitud por italiano que por inglés, por francés que por alemán ó por español, ha penetrado en todas partes, en círculos políticos y eclesiásticos, en conventos y en cuerpos de guardia, en tiendas de comerciantes y en chozas de indios y de la vastísima cosecha de las observaciones recogidas sobre el terreno, y anotadas con todo el color del momento, ha resaltado un voluminoso legajo que S. A. R. ha puesto en manos de su augusto padre al echarse en sus brazos. Quien se habrá sentido más noblemente y más legítimamente orgulloso, el Príncipe al entregarlo, ó el Rey al recibirlo, problema es que no nos atrevemos á resolver nosotros.

El movimiento de la ciudad es inusitado y el temor de otra nueva catástrofe debilita el ánimo más esforzado.

Son muchos los carros cargados de muebles que se dirigen á los pueblos inmediatos.

En las afueras de la población se han instalado casetas y barracones para albergar á las familias pobres. Estas escasean por desgracia. El ferrocarril del Sardinero presta servicio permanente.

El Gobernador de Santander ha publicado un bando con las instrucciones que deben tener en cuenta los vecinos de Santander para evitar desgracias el día de la voladura de *Machichaco*.

La guardia de bomberos estará dispuesta con los aparatos para cualquier servicio.

La voladura se efectuará decididamente y en dos veces el viernes y el sábado próximos.

En la Peña del Cuervo se ha establecido un aparato telegráfico provisional.

Ayer se hizo la voladura felizmente.

Hemos recibido la visita de *El Cullerot*, periódico satírico que ve la luz en Alicante y cuyo chispeante ingenio hace amena y agradable su lectura.

Queda establecido el cambio.

Son tan graves y trascendentales los delitos que denuncia el corresponsal de *El Clamor*, cometidos por los carlistas en la administración de Villareal, que es muy posible que entendiéndolo en el asunto los tribunales y en su consecuencia tengan que condenar á algún.... republicano.

Porque el fuego es así; quema casi siempre á los que imprudentemente lo tocan.

Ya se lo dignamos á *El Clamor*, ciertas caritas no se deben publicar; lo que en ellas se dice de nuestros concejales podemos nosotros aplicarlo á los que el colega tiene en el ayuntamiento de Castellón; y la campaña que en ellas se hace resulta políticamente hablando muy contraproducente, porque en Villareal todo el mundo sabe quién es don Alejo Font de Mora, y no hay nadie, por republicano que sea, capaz de dudar de la honradez y caballerosidad del presidente de la junta carlista, y la palabra de un empleado cesante, que no ha podido rendir cuentas claras de su administración y quiere vengarse empleando la tinta que le falta en algunas partidas echando borrones sobre la honra del alcalde que le despidió, no ha de ser creída allí y no favorece á quien la propaga.

Tampoco merece publicarse la delación, aunque sea cierta, del horrendo crimen cometido por el alcalde ó por el administrador de consumos, por no haber entregado al juez á un reincidente, habiéndose contentado con hacerle pagar los derechos y multas correspondientes, si se tiene en cuenta que el delator es un concejal republicano cogido y multado dos veces por el alcalde carlista por introducir fraudulentamente especies sujetas al pago de consumos. ¡Vaya una moralidad administrativa bilateral!

Si á él se le hubiera aplicado esta doctrina y no se le hubiese tratado con alguna condescendencia, lo menos que pediría ahora contra el matutero que le hace la competencia, es que lo fusilaran. Y como queda demostrado, á unos y á otros cojen y castigan los carlistas, que tal vez se ven tan perseguidos porque no toleran que hagan su agosto gentes aprovechadas.

Ya ve *El Clamor* que esas cosas que le censuran sus correligionarios vale más que no las publique.

Lo propio decimos de las frases cultísimas que en su peculiar literatura nos dedica el corresponsal; oscurantistas y carcas, hungaras y retrogradados, pasaron ya de moda, y cuando algún progresista rezagado las pronuncia desde el arroyo, nos causa compasión y pensamos en la magnitud de sus orejas.

Por tratarse de nuestro querido amigo, el señor Bol, reproducimos el siguiente suelto de *Las Provincias*, de Valencia:

«No es un hecho, como se habfa dicho, el traslado á Córdoba del dignísimo delegado de Hacienda don Juan Bol. Desde que, hace algunos meses, tuvo que trasladarse su familia á Andalucía, para atender al cuidado de una hija enferma, el señor Bol ha pedido su traslado á una de aquellas provincias, pero aún no lo ha conseguido.»

Tenemos entendido que el director de la sociedad explotadora de las aguas de la Rambla está ultimando las bases para la conducción y explotación de las mencionadas aguas al caserío del Grao.

Por otra parte sabemos también que gran número de vecinos de aquella barriada, que no bajarán de 400, desean instalar grifos en sus respectivos domicilios, y con estos antecedentes no dudamos que se procura realizar tan importante mejora.

El Circolo Católico de obreros de Vinaroz, celebró el 26 la fiesta de su Patrono San José, con una magnífica velada literario musical.

Con profundo pesar hemos sabido, que falleció el día 25 del actual, después de recibir los Santos Sacramentos, en la villa de Nules, nuestro querido amigo don Ramón Romero Beltrán, vocalde la Junta Tradicionalista de aquella localidad y segundo Teniente Alcalde del Ayuntamiento.

Enviamos á su familia el más sentido pésame deseando la té Dios resignación suficiente para sufrir tan sensible pérdida.

R. I. P. A.

La Sección ejecutiva de plagas del campo nombrada por el Consejo provincial de agricultura, industria y comercio, á quien se le ha encomendado la campaña contra la serpe, es tuvo el lunes en Onda y el miércoles en Almazora y Villarreal, inspeccionando huertos y conferenciando con los propietarios que por su inteligencia puedan más fácilmente capacitarse de la gravedad de la plaga habiendo cambiado de impresiones sobre los trabajos que se hayan de emprender para atajar el mal cuya existencia se acaba de reconocer en Castellón y Almazora. Los cultivadores de dichas localidades, se han presentado con muy buenas disposiciones para comenzar desde luego una campaña enérgica y constante hasta lograr la extinción de la serpe, proponiéndose ejercer en sus términos una vigilancia tan asidua como sea necesaria, ofreciendo también recursos para atender á los gastos de la campaña contra la plaga.

La expresada sección ejecutiva, á fin de poder dirigir sus trabajos con la eficacia que se requiere, para que produzcan los resultados que se propone, ha dejado constituidas en las localidades comisiones de defensa contra la serpe, bajo la presidencia de los alcaldes, formando parte de aquellas, propietarios muy celosos y personas que por sus conocimientos en las ciencias físicas y naturales puedan con notable provecho coadyuvar á obra de tanta importancia y trascendencia para esta región.

Al dar estas noticias, que son prueba evidente de la actividad que se ha desplegado para combatir la plaga de la serpe, plácenos muchísimo aplaudir al señor don Antonio Mayllín ingeniero agrónomo de esta provincia, por sus trabajos interesantes y acertadísimos en esta campaña interesantísima para la agricultura de esta región.

No es este el primer tributo que rendimos al señor Mayllín por sus gestiones y celo en favor de este país y ya en otras ocasiones le hemos manifestado al estudioso ingeniero nuestros agradecimientos; reciba de nuevo la enhorabuena, y consétele que todos los agricultores estiman en lo que valen sus importantes servicios y *EL TRADICIONALISTA* está á sus órdenes deseando secundarle y coadyuvar á sus nobles empresas.

Nuestro querido compañero el ilustrado director de *El Liberal*, se halla muy molestado por una afección en los ojos que le impide dedicarse á sus habituales tareas.

Desearnos pronto y completo restablecimiento al señor Castelló y Tarrega de su dolorosa, aunque por fortuna nada grave, enfermedad.

Tenemos compañía de zarzuela en el Teatro Principal y estamos muy satisfechos del acierto con que ha procedido la comisión del ayuntamiento en la elección de artistas y en el repertorio; nos parece que tardaremos mucho en ver aquí conjunto igual al que forma la compañía que aplaudimos cada noche con más entusiasmo que la anterior, pues de sobra saben los inteligentes que es difícilísimo hallar hoy en España artistas que siendo superiores se conformen á cantar en castellano, ya que todos aspiran á la ópera que recompensa sus trabajos excesivamente mejor que la zarzuela.

La Nalbert, Pardo y Saurí, ya son conocidos de este público, y basta decir en su elogio que todo el mundo ha visto con gusto que se les contratara, y lo ha tenido muy grande al oírles de nuevo y ver que no han desmerecido de la favorable opinión que de ellos habfa formada. Esto no quiere decir que sean perfectos y que el público de Castellón no sepa que así como se acaba la vida del hombre, termina también la del artista; y claro es que si aquél en sus postrimerías no conserva el vigor, la lozanía y fortaleza que en su juventud, éste no dispone tampoco en su periodo de senectud, las facultades que le hicieron conquistar palmas y coronas, conmoviendo á los espectadores.

No habíamos oído á las señoras Pérez y Martín Gruas, dos tiple de buena voz, excelentes actrices, declaman con arte y visten bien.

El barítono señor Vázquez, es un artista experimentado de voz pastosa y agradable; y el bajo, el bajo nos atrae y cautiva; siempre está en carácter, es muy joven y sin embargo es un artista consumado; posee un caudal de voz inagotable, sabe cantar, y siempre dice bien; en *El Milagro* en *Las dos Princesas* y haciendo de *Rebolledo*, hemos aplaudido al señor Belza y esperamos verle en otras obras donde podrá lucir mejor sus facultades.

La característica, señora Llorens, es muy apreciada aquí donde se hace justicia á sus méritos; en *El Anillo de hierro*, dibuja el papel de dueña como no pudo desear más el autor, y en todas las obras cumple bien con su obligación.

El tenor cómico es de lo mejorcito que hemos aplaudido aquí; el señor Senf tiene gracia y sabe sacar partido en todos los papeles, sin abusar del público ni meter morcillas.

Entre los conocidos antiguos también hay un partiquino que si no recordamos mal se llama el señor Belda, y continúa tropezando como las otras veces.

Del Director de orquesta señor Isaura, nos ha de parecer pálido y pequeño todo encomio; inteligente y trabajador, sabe conducir á la orquesta y no deja jamás á las partes, es un maestro que vale muchísimo y el principal elemento de la compañía.

El coro cumple casi siempre con su obligación.

«El Milagro de la Virgen», «El Anillo de hierro», «La Tempestad», «La Bruja», «Campanone», «Las dos Princesas» y «Los diamantes de la corona», son obras que pueden ver nuestras hijas sin ruborizarse y son también notables producciones musicales y literarias.

Reciba pues nuestra enhorabuena la comisión del Ayuntamiento y un aplauso los artistas todos de la notable compañía que tan agradables veladas nos proporciona.

Por fin, como diría la *Correspondencia*, el jueves se celebró la paella fusionista cuya confección tantos días y anuncios ha costado.

Se proponían algunos liberales reunir á todos sus correligionarios para unificar el partido bajo el poder de don Cayo, y pensaron en darle de comer; y al efecto encargaron el arroz á los de Almazora, y éstos lo dispusieron el jueves en Santa Quiteria.

Después de muchas combinaciones acudieron los señores Gironés, Calduch, Vázquez, Forés y Grangel. Total: 5. Casi tantos como disidencias hay en el partido.

Nos consta que D. Cayo, siempre galante y oportuno, guardó del banquete una tortilla que la ofreció luego á D. Fernando Gasset, envuelta con mucha finura en una candidatura para diputados provinciales; y sabemos tambien que al delicado paladar del distinguido abogado republicano ha satisfecho el obsequio culinario y tal vez en el próximo Septiembre coma con gusto otras cosas más confortables.

Hoy á las siete de la tarde y en la iglesia de Santa Clara, empezará á rezarse el santo rosario en sufragio de don Manuel Somoza Montsoriu, comandante de artillería que falleció el día 20 del actual, después de recibir los Santos Sacramentos; en lamisma iglesia se celebrará todos los días á las nueve de la mañana una misa y el día 9 de Abril á las diez de la mañana un solemne funeral en la iglesia de Santa María.

No dudamos que estos actos se verán sumamente concurridos demostrándose una vez más las atenciones y aprecio que aquí se tienen á la distinguida familia del finado, á la que enviamos nuestro más sentido pésame, y muy especialmente á nuestros queridos amigos don Telmo Vega y don Ricardo Carreras.

Según noticias, en la próxima semana llegará á esta ciudad el nuevo gobernador don Tomás Pérez y Serna; hasta entonces continuará desempeñando este cargo el digno secretario del gobierno civil, nuestro particular amigo don Luis González Junquiu, á quien debemos atenciones que no olvidaremos jamás.

Remitido

Señor director de *EL TRADICIONALISTA*
Villarreal 28 de Marzo de 1894.

Estimado amigo: El periódico *El Clamor de Castellón* se ocupa de la Administración municipal de esta localidad durante el tiempo que como alcalde tuvo la honra de estar al frente de ella. No pensaba hablar de este asunto porque mi honradez y buen nombre están suficientemente acreditados en la localidad para que se resientan por las calumnias afirmaciones del corresponsal de aquel periódico; pero como mi silencio pudiera interpretarse torcidamente y dar lugar á que donde no me conocen se me creyera capaz de haber autorizado la irregularidad ó malversación de que el corresponsal *Cachet* y *El Clamor* se ocupan,

véome precisado á dirigir á usted estas cuatro líneas para restablecer los hechos y que no se haga lugar tan absurda especie.

Al tomar posesión de la Alcaldía estaba al frente de la Administración de consumos de este pueblo el señor Vidal, amigo y correligionario de *El Clamor*, á quien por razones que no son de este lugar suspendí en su cargo rogándole primero y ordenándole después rindiera la correspondiente cuenta de su administración. Pidióme varias prórrogas para revisar sus cuentas con las del anterior administrador, el Cachet, también correligionario suyo, y con los libros de contabilidad, porque suponía que el alcance que le resultaba sería ocasionado por error en las cuentas del Cachet ó de que el Depositario hubiese padecido alguno al expedirle las cartas de pago de sus entregas. Accedí á sus peticiones por no perjudicarlo y por que no me permitía mi condición hidalga obligar al Vidal á reintegrar sumas cuya exactitud no estuviera perfectamente comprobada.

Enfermó Vidal y por consideraciones á su estado se retrasó el despacho de este asunto por algún tiempo, y al ver ahora que no existen los errores que suponía, y que no hay otro remedio que reintegrar la suma desfalcada, es cuando se le ocurre decir que ese desfalco procede de quinientas pesetas que le ordené entregar al concejal señor Verdía. ¿Cree usted señor Director que dada la enemistad política que media entre Vidal y yo, y la circunstancia de haberle declarado cesante, no se hubiera apresurado á decir en todos los tonos que yo era el autor del repetido desfalco? ¿Como pues ha esperado tanto tiempo para difamarme? No se oculta á usted ni á ninguna persona de mediano criterio que ciertas afirmaciones hechas para rebuir responsabilidades no bastan por sí solas para eludir las ni para manchar reputaciones bien sentadas si no van acompañadas de las correspondientes pruebas.

Yo, aseguro á usted bajo mi palabra honrada, que no ordené á Vidal entregara cantidad alguna y que al señor Verdía no fué entregada la que aquel asegura.

Pero suponiendo que yo le hubiese mandado entregar las quinientas pesetas, ¿por qué cometió el Vidal la irregularidad de entregar cantidades indebidamente?

Si los amigos de Vidal, despechados porque no pueden dominar en esta localidad, apelan á estos procedimientos para desacreditar nuestra política y administración, cosa que no podrán lograr porque todos somos conocidos en el país, nos veremos precisados á acudir á los Tribunales para que impongan el debido correctivo á los difamadores vulgares que deseando la igualdad, y no sabiendo elevarse, quieren que nuestra honra quede al nivel de la suya.

Agradezco á V., amigo Peyrat, la inserción de esta carta, así como tambien la defensa que ha sabido hacer de nuestra administración y me repito de V. afectísimo correligionario y seguro servidor que su mano besa.

Alejo Font de Mora.

Variedades

LA MOCHILA

«Podéis dejar esas mochilas por que son vuestras...»
Prim en la batalla de Tetuan.

No se explica uno bien lo que es el uniforme.

Un ros, una levita azul, un pantalón encarnado y unas polainas negras, constituyen la indumentaria que produce mayor y más extraordinario efecto.

¡Sabemos tan pocas cosas en este mundo!

La filosofía y la poesía mandan torrentes de luz sobre el uniforme. La primera enseña que él es la divisa de los defensores de la patria, la vestidura de la fuerza mantenedora del Estado y amparadora del derecho, y la segunda, trasfigurando la tela de que está formado, dice que en él se condensan las miradas, las aspiraciones, las penas y las santas alegrías de los pueblos.

Bastante es; pero parece que con esto solo no se satisface el corazón, que quisiera, dominado por el ansia de poseer la verdad, desmenuzar el uniforme para ver y palpar en los filamentos que le tejen el atractivo, el encanto el misterio que guarda.

El empeño sería inútil, tanto como el de aplicar el escalpelo para encontrar en las vísceras del cuerpo humano el espíritu vivificador.

Orgullo y compasión despierta la vista del uniforme.

Orgullo, porque la patria lo fabricó para humillar á sus enemigos. Compasión, porque es

como un velo que cubre á la personalidad, y el que lo lleva no puede llamarle «suyos».

Orgullo, porque es signo de libertad y de soberanía, emblema de los pueblos que rigen sus propios destinos. Compasión, porque es signo también de sumisión y esclavitud: la salvadora sumisión, la noble esclavitud del soldado.

Por eso, sin darnos de ello razón, cuando pasa un regimiento se exalta nuestro espíritu y salen lágrimas de nuestros ojos.

Así es la guerra, último destino del uniforme: mezcla de glorias y tristezas, de entusiasmo y de duelo, de supremas energías y de supremos desfallecimientos.

¡Y así es la vida! Aun lo más hermoso va siempre oscurecido por la sombra del dolor.

El uniforme aparece como por generación espontánea cuando se forma una sociedad política independiente: es como un reflejo natural de los invisibles vínculos morales que convierten en un solo ser á una multitud de individuos.

He ahí la gran significación del ejército aun en tiempos en que la paz está plenamente asegurada.

La toga del magistrado y el levitón y el tricorno del ministro, con servir para ministerios altísimos, no sirven de la misma manera para encarnar la unidad y la comunidad sociales. Ni pueden usarse mas que en determinados momentos, ni caben dentro de ellos más que contadísimos y excepcionales ciudadanos.

Una toga ó un tricorno tomando el sol en una plaza pública son un verdadero espantajo.

Pero el uniforme tiene el privilegio de servir para todos y de estar bien en todo. El pulido aristócrata y el rudo aldeano, el gran estratégico saturado de matemáticas sublimes y

el ignorante que no sabe sumar lo llevan, y en ninguno desmerece.

Y lo mismo adorna el uniforme un lavadero que un salón de baile; una plaza que un templo; una boda que un funeral; una reja amorosa que una trincherá ensangrentada.

Por este don de ubicuidad, con el que no es comparable el de ninguna otra vestidura, viene á ser el uniforme, con relación á la vida social, más que la luz, pues la luz no siempre brilla ni á todas partes puede llegar; viene á ser como el ambiente que la rodea, que da movimiento á su sangre y que recoge su aliento.

Pusiéronle al uniforme fuertes correajes y metálicas botonaduras que le sujeten al cuerpo del soldado; porque es fuerte el amor que tiene á los hombres en una sola patria, y duro, como el metal, el deber de ampararla y defenderla.

La severa toga deja holgados los brazos y no cubre ni las piernas ni el pecho; el juez tiene libres los movimientos de las extremidades y las palpitaciones del corazón.

El uniforme es estrecho, ceñido, y cubre al hombre de pies á cabeza.

Ni aun la cortesía permite que la cabeza se descubra, para que el pensamiento no se descarríe.

Oprima el cuello del soldado como abrazo indisoluble de una madre; resguarda su pecho para ahogar todo impulso extraño, y se amolda á sus extremidades, dejándole libertad en los brazos sólo para el manejo de las armas, y en la rodilla solo para doblarla ante Dios.

El magistrado lleva la toga, y por eso puede renunciar á llevarla.

El soldado no lleva el uniforme, es el uni-

forme el que le lleva á él, y por eso no puede dejarlo hasta que la patria no se lo consienta ó se lo mande.

Bajo el uniforme, pues, desaparece el hombre, y esta desaparición no ofrece intermitencias, es constante y para todo.

No es extraño, por tanto, que el Código militar sea tan distinto del civil y el más duro que puede imaginarse.

Agregada al uniforme va una prenda que integra el equipo del soldado. Esa prenda—la mochila—no es parte sustancial del uniforme; es, como queda dicho, un agregado preciso, indispensable, pero independiente, y muy distinto de aquél.

Por maravillosa que sea la virtud trasformadora del uniforme, no llega á convertir al individuo en soldado puro; no llega á destruir las necesidades, ni los afectos, ni el carácter de los hombres.

Tiene que transigir con lo que por naturaleza es la humanidad. Por eso, aun oscureciendo la rigidez y la belleza de sus líneas, el uniforme lleva adherida la mochila, de la misma manera y por la misma razón que el soldado no puede desprenderse del individuo.

La mochila representa en el uniforme la indestructible unión indicada. Es la nota de la individualidad junto á la de la comunidad, la de la personalidad junto á la de la abnegación, la de la humanidad, en suma, junto á la de la milicia.

La mochila no es del soldado. Es de Juan ó de Pedro, del individuo que está sujeto al uniforme.

Puede decirse que el soldado va en el uniforme, y el individuo en la mochila. Cuélgase, por eso, á la espalda, que es el lugar donde se

echa lo despreciable, porque el uniforme no quiere estorbos y para que el soldado no se acuerde de sí mismo.

El uniforme de todos los soldados es idéntico. ¡Cuán diversas las mochilas!

El uniforme recuerda á todos un mismo deber. En la mochila lleva cada uno los objetos de su propio cariño y sus memorias incomunicables y secretas.

Allí, en los senos de la mochila, va el cubierto para el hatillo de hilas y vendas mojadas previamente con bálsamo de lágrimas de la mujer amante que las hizo; el libro devoto, regalo del cura del pueblo; útiles rudimentarios para coser remiendos y botones; alguna golosina tal vez, y alguna moneda; cartas, aleyuvas y coplas de ciego; una muda de lienzo moreno, tejida en la rueca á la luz del candelil de una casa, y más, muchas baratijas más, que varían al infinito y para las cuales no hay inventario posible.

Allí, en aquellos senos, en aquella mochila—casa que lleva á cuestas el soldado como el caracol la suya—guarda cada uno sus encantos de hijo, sus idilios de mancebo, sus deseos y sus esperanzas de hombre; toda el alma y toda la vida que le pertenece.

Pero ya queda dicho: todo eso va á la espalda, para no pensar en ello.

Y además, también va así para que, aun por egoísmo, jamás ofrezca el soldado la espalda al enemigo; que no es el hombre el que lucha, ni debe, por tanto, presentar á las balas lo que sólo como hombre y por ser hombre lleve sobre sí.

Imp. de «El Tradicionalista», Magdalena, 12.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los señores suscritores.—En la 1.^a página, 40 céntimos de peseta línea.—En la 2.^a y 3.^a página, 25 céntimos de peseta línea.—En la 4.^a página, 15 id.—Remitidos, 15 cént. de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios, á 5 pesetas.—Las repeticiones á mitad de precio.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los no suscritores.—En la 1.^a página, 75 céntimos de peseta línea.—En la 2.^a y 3.^a página, 50 céntimos de peseta línea.—En la 4.^a página, 30 céntimos de peseta línea.—Remitidos, 30 céntimos de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios á 10 pesetas.—Las repeticiones á la mitad.

ANUNCIOS

GUANO POYNTER

AGENTE EN CASTELLON

VICENTE BELLIDO--ARRIBA, 11

El GUANO POYNTER, según los análisis practicados por los inteligentes químicos Dr. don Vicente Peset y don Enrique Bauxili, ha dado el siguiente resultado:

| | |
|------------------------------|-----------------|
| Amoniaco. | 10 á 11 por 100 |
| Fosfatos. | 22 á 23 » » |
| Potasa (en sulfato). | 4 » » » |

El GUANO POYNTER, es uno de los mejores que se presentan á la venta y á precios muy económicos.

RUS ARTE FOTOGRAFICO RUS

parates, artículos y productos para la Fotografía

Depósito exclusivo para la venta en España y sus Colonias de las célebres placas al gelatino-bromuro de plata del DR. MONKHOVEN (Más de 100.000 paquetes de dichas placas vendidas durante el año 1892)

CATÁLOGO GENERAL ILUSTRADO

seguido de un extenso tratado de FOTOGRAFIA PRACTICA, con fórmulas y procedimientos

ÚLTIMAS NOVEDADES FOTOGRAFICAS

EXPEDICIONES A PROVINCIAS Y ULTRAMAR

FERNANDO RUS 68—San Pablo—68 y 10—Espalter—10 BARCELONA

LA UNIVERSAL

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

12.—MAGDALENA.—12

dirigida por DON ANTONIO RAMIREZ Y REINO

cesante de Hacienda y exsecretario de Ayuntamiento

Se encarga de promover y gestionar toda clase de asuntos, administrativos, contencioso-administrativos y particulares en las oficinas del Estado Provinciales y Municipales con la mayor actividad y economía.

Acepta mandatos y comisiones.

Se contrata con los Ayuntamientos para el despacho de los asuntos municipales.

Se confeccionan repartimientos de contribución territorial y del Impuesto de consumos, matrículas de subsidio industrial, expedientes, etc.

Cuentas municipales desde treinta pesetas en adelante.

Se evacúan consultas administrativas.

En caso necesario cuenta esta Agencia con personal suficiente é idóneo para trasladarse á los pueblos para el despacho de los asuntos que se le confían.

IMPRENTA

DE

EL TRADICIONALISTA

MAGDALENA, 12

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de impresiones tipográficas: obras de gran lujo, memorias, folletos, periódicos, circulares, facturas y recibos. Carteles y anuncios de todos tamaños, en negro y varias tintas. Esquelas, memores y tarjetas. Para Ayuntamientos, Juzgados y Administraciones de Consumos, hay toda clase de modelación á precios muy económicos.

Todo encargo o pedido se sirve con la mayor prontitud y economía.

NUESTRO

Excmo. Sr. Jefe DELEGA y Sona

Excmo. Sr. I. boa, Contreras, Escon y Melo o bo, de Almarza Alcudia, de F conde de Salina niel, dos veces Sacro Romano señor territorio Valverde de Colegiatas y de capillas y f Reino por dere (tradicionalista provincia de S Jefe superior de Madrid y s servidumbre; n 1845, sucedien y dignidades e los títulos de Oliva de Gayt tulos indicados

La antiq más ilustres y muchas ocasi lias Reales, y de Pacheco, q que D. Enrique Portugal. De do el Grande, rosos caballero Castilla y Port en favor de la ra de ser agr Oro, nacieron bo y su tierra, gran casa de llena.

El primer Rodrigo Pach dor de Roma General en la Marqués de C dor Carlos V, á sus extraor qués hermano co Pacheco, p desempeñó la Felipe II cerc blicas de Ven dispusieron la to; el segundo nombrado por Galicia y real nas, cual fué 500 hombres vieron estrech durante los c y heroicas sal ingleses, obl por cuyo gra Capitán gene ta Haro en su gina 309.

Siendo muc zados per in los altísimos tinciones que sidentes del C nes Generales signarlos.